

# BRÈVES ÉCONOMIQUES AMÉRIQUE ANDINE

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL  
DE BOGOTÁ

N° 28 – 14 juillet 2022.

## En bref

L'ONG Foro Penal comptabilise **236 prisonniers politiques au Venezuela**. Parmi eux, 55 ont été condamnés et 179 sont dans l'attente du jugement du tribunal. 107 sont des civils et 129 sont des militaires et 222 sont des hommes (contre 14 femmes). Une personne mineure est emprisonnée. L'ONG affirme également que près de 15 764 détentions politiques ont été enregistrées depuis 2014. La répression des opposants politiques est particulièrement forte au Venezuela et l'ONU a montré dans plusieurs rapports que les juges étaient soumis à de fortes pressions de la part du gouvernement pour condamner les opposants.

### LE CHIFFRE À RETENIR

**236**

C'est le nombre de prisonniers politiques au Venezuela selon l'ONG Foro Penal.

## Zoom sur

Selon l'ONU, la Terre devrait abriter **8 milliards d'humains d'ici novembre 2022 et 9,7 milliards en 2050**. Les Nations Unies prévoient également que l'Inde deviendra le pays le plus peuplé en 2023, devant la Chine. Seuls huit pays concentrent plus de la moitié de la croissance démographique d'ici à 2050 : la République Démocratique du Congo, l'Égypte, l'Éthiopie, l'Inde, le Nigeria, le Pakistan, les Philippines et la Tanzanie. A cause de la pandémie, l'espérance de vie mondiale a baissé de 72,8 ans en 2019 à 71 ans en 2021. **En Amérique Latine et dans les Caraïbes, la population a quadruplé entre 1950 et 2022 et l'ONU estime qu'elle atteindra un seuil de 752 millions d'habitants en 2056**. Elle diminuera ensuite pour atteindre 646 millions en 2100, soit proche de son niveau actuel (658 millions). L'espérance de vie dans la région est légèrement plus élevée que la moyenne mondiale et se situe à 72,2 ans, avec un fort écart entre les femmes (75,8 ans) et les hommes (68,8 ans).



# Naciones Unidas



## BOLIVIE

### Le recensement a été reporté à 2024.

Après plusieurs déclarations affirmant le respect de la date prévue (16 novembre 2022), le gouvernement a finalement décidé de reporter le recensement à 2024. Cette décision annoncée par le président Arce a été prise après une réunion entre son gouvernement et le Conseil National des Autonomies, qui regroupe des gouverneurs et des maires. La raison principale de ce report est liée à la difficulté – voire l'impossibilité - de conclure à temps la cartographie nécessaire à l'exécution du recensement. Ceci a été confirmé par Rodrigo Puerta, directeur de la Fédération des autorités municipales. Cette mesure a été rejetée par les autorités du département de Santa Cruz (dont le gouverneur Luis Fernando Camacho), absentes de la réunion avec le gouvernement. Dans la mesure où la représentation à l'Assemblée législative et les budgets des collectivités locales sont déterminés sur la base du recensement 2012, la région de Santa Cruz se considère particulièrement impactée.

## COLOMBIE

### La classe moyenne devrait représenter 55,4% de la population d'ici 2050.

Selon une étude de *Vision Colombia*, la feuille de route du gouvernement pour les prochaines décennies, la part de la population vivant dans

l'extrême pauvreté devrait être proche de 0% en 2050 (contre 12,2% actuellement, soit près de 6,11 millions de personnes). La diminution de l'extrême pauvreté devrait passer par l'accroissement de la classe moyenne, qui passerait de 27,8% de la population actuellement (13,89 millions de personnes) à 55,4% de la population en 2050. Le recul de la pauvreté serait atteint via une transformation productive du pays et de ses économies régionales, ainsi que par la transition vers la neutralité carbone selon l'économiste Carlos Sepulveda.

### Le peso fait partie des 10 monnaies émergentes les plus dévaluées depuis le début de l'année.

Du fait des résultats de l'élection présidentielle et de la peur d'une récession mondiale en 2023, la valeur du peso a atteint un plus bas historique, en dépassant les 4 600 COP pour 1 USD ce 12 juin. Depuis janvier, le peso colombien a perdu 16,23% de sa valeur face au dollar américain. Le peso fait ainsi partie des 10 monnaies émergentes les plus dévaluées en 2022, au côté des monnaies argentine, turque, chilienne ou encore hongroise. Au niveau mondial, le peso se classe 37<sup>ème</sup> dans les monnaies les plus dévaluées depuis le début de l'année.

### Des tensions se profilent entre Gustavo Petro et Ecopetrol concernant la stratégie énergétique du nouveau président.

Ce lundi 11 juillet le nouveau conseil d'administration de la compagnie pétrolière



nationale Ecopetrol a été présenté et la durée du mandat doublée (elle est passée de 2 à 4 ans). Cela contraint le nouveau gouvernement, qui prendra ses fonctions le 7 août prochain, à travailler avec des membres hostiles à sa politique énergétique. Gustavo Petro souhaite en effet mettre fin progressivement à l'exploitation d'hydrocarbures dans le pays, en arrêtant par exemple d'accorder de nouveaux permis d'exploitation.

### **Gustavo Petro souhaite rendre Monómeros à Nicolas Maduro, afin de baisser les prix des fertilisants.**

Monómeros est une société de fertilisants basée à Barranquilla dont l'actionnariat est détenu par le Venezuela. L'entreprise a été au cœur de frictions entre les deux pays ces dernières années. Actuellement, la Colombie reconnaissant Juan Guaido comme président légitime du Venezuela, le pays considère que l'opposition vénézuélienne a le contrôle sur les activités de Monómeros. Ivan Duque avait ainsi laissé l'opposant vénézuélien gérer Monómeros, ce qui avait entraîné une perte partielle de l'approvisionnement d'urée. En effet, l'urée utilisée par Monómeros est produite par l'entreprise pétrochimique vénézuélienne Pequiven, contrôlée par le gouvernement de Nicolas Maduro. La guerre en Ukraine conduisant à une hausse importante des prix des fertilisants, du fait d'une offre trop faible au niveau mondial, Gustavo Petro souhaite rendre le contrôle de Monómeros à Nicolas Maduro afin de baisser les prix de ces fertilisants et de lutter contre la forte inflation que connaît la Colombie.

### **Gustavo Petro dévoile peu à peu la composition de son futur gouvernement.**

Le nouveau président a révélé l'identité de huit ministres de son gouvernement. Le ministère des Finances sera géré par José Antonio Ocampo, l'un des économistes les plus reconnus de Colombie. Il a notamment été secrétaire général adjoint du département des affaires économiques et sociales à l'ONU et ancien ministre des Finances sous Ernesto Samper. Les affaires étrangères seront à la charge d'Alvaro Leyva, ancien ministre des Mines et de l'Énergie et membre de la Chambre des Représentants puis du Sénat, qui a été très actif lors des processus de paix. La vice-présidente féministe, écologiste et afrodescendante Francia Marquez s'occupera également du nouveau ministère de l'Égalité. L'ancien ministre de la Santé sous Juan Manuel Santos et recteur de l'Université de Los Andes, Alejandro Gaviria, sera ministre de l'Éducation. La nouvelle ministre de la Culture est Patricia Ariza, artiste plasticienne, poétesse, dramaturge et activiste ayant travaillé avec des victimes du conflit armé au travers des œuvres théâtrales. La médecin, politologue et activiste Carolina Corcho, qui s'était opposée au projet de réforme du système de santé en 2021, sera ministre de la Santé. C'est Susana Muhamad qui sera à la tête du ministère de l'Environnement et du Développement Durable. Elle a déjà travaillé sur les thématiques environnementales auprès de Gustavo Petro à la mairie de Bogota. Enfin, c'est Cecilia Lopez - ancienne ambassadrice, ministre de l'Environnement puis de l'Agriculture sous Ernesto Samper, directrice de la planification et sénatrice - qui sera ministre de l'Agriculture.



## ÉQUATEUR

**L'inflation au mois de juin atteint 4,23% en glissement annuel.**

En juin 2022, l'inflation mensuelle a augmenté de 0,65% par rapport au mois de mai 2022. L'augmentation de l'inflation en g.a s'est établie à 4,23% et celle de l'inflation cumulée a été de 2,90%. Les postes « transport » (1,3%) et « alimentation » (1,5%) ont principalement contribué en juin 2022 à ce niveau d'inflation. Ce dernier mois a été marqué par 18 jours de manifestations et de blocages qui ont eu une incidence importante sur le niveau des prix des aliments. Le panier alimentaire (calcul effectué sur la base d'une famille de quatre personnes avec 75 produits de base) s'est établi par ailleurs à 751,04 USD, sur l'hypothèse d'un revenu mensuel d'un ménage (1,6 salaires de base) de 793,33 USD.

**Les prélèvements fiscaux augmentent.**

Les prélèvements d'impôts ont enregistré une augmentation de 23% entre janvier et juin 2022 par rapport à la même période de l'année précédente, hors contributions spéciales prévues par la réforme fiscale. L'impôt sur le revenu a représenté 36% du total, s'établissant à 3,1 Mds USD, en augmentation de 28% par rapport à 2021. La TVA a quant à elle représenté 35% du total, soit 3,9 Mds USD, ce qui représente une augmentation de 27% par rapport à 2021.

## GUYANA

**Le Guyana devrait atteindre une production d'un million de barils par jour d'ici 2027.**

Le pays produit actuellement plus de 300 000 barils par jour grâce au développement du champ Liza. Les prévisions tablent sur une production d'un million de barils par jour d'ici 5 ans, soit plus de trois fois la production actuelle. Si cette trajectoire se maintient, le Guyana pourrait devenir le deuxième producteur de pétrole d'Amérique du Sud dès le début des années 2030.

**Le Guyana signe des accords avec les pays des Caraïbes afin de développer ses coopérations bilatérales.**

Le Guyana est engagé dans des processus de signature d'accords bilatéraux avec la Barbade, Trinité et Tobago et le Belize. L'objectif est d'accroître les échanges commerciaux avec les différents pays en réduisant les barrières tarifaires et d'augmenter la sécurité alimentaire de la région. Pour rappel, la région caribéenne, qui importe entre 80 et 90% de la nourriture consommée, a pour objectif de réduire ses importations alimentaires de 25% d'ici 2050. Les accords incluent également le développement du tourisme et l'accompagnement social, économique et culturel des populations indigènes.

## PÉROU

### Le dollar s'apprécie face au sol.

Le taux de change du dollar est passé de 3,71 PEN le 16 juin à 3,97 PEN le 12 juillet (+6,9%), revenant à des niveaux similaires à ceux de début janvier. Cette appréciation est constatée dans un contexte international dans lequel les investisseurs s'attendent à une poursuite de la baisse des taux directeurs de la Fed et craignent une récession globale. Cela les conduit à désinvestir dans les marchés émergents et à privilégier le dollar. S'agissant du Pérou, la récente baisse des prix du cuivre (-25%) et d'autres métaux a aussi pour conséquence une moindre entrée de devises.

### Le ministère de la santé (Minsa) évoque une 4<sup>ème</sup> vague de COVID-19 au Pérou, mais hésite à prendre des mesures restrictives.

Le 27 juin, le Minsa a confirmé que la hausse du nombre d'infections et du taux de positivité des tests permettait de confirmer que le pays était entré dans une 4<sup>e</sup> vague de l'épidémie de COVID-19. Pour rappel, la 1<sup>ère</sup> vague est allée de mars à août 2020, la 2<sup>ème</sup> de janvier à avril 2021 et la 3<sup>ème</sup> de janvier à février 2022. Cette 4<sup>ème</sup> vague coïncide avec l'apparition de la variole du singe, le Pérou ayant enregistré 36 cas, essentiellement à Lima. Toutefois le Minsa semble hésiter à prendre des mesures restrictives. Le confinement et le retour des jauges ont pour l'instant été écartés, alors que les fêtes nationales et les vacances d'hiver approchent. Toutefois, le pass sanitaire et le

port du masque en intérieur restent en vigueur, tandis que le port du masque en extérieur (actuellement facultatif) a fait l'objet de déclarations contradictoires de la part du gouvernement.

## SURINAME

### Le pays se dote d'installations portuaires de près de 100 Mds USD pour exploiter le pétrole offshore.

Trois entreprises se sont ainsi associées afin de débiter la construction des 330 hectares d'installations le long du fleuve Suriname, dont une partie devrait pouvoir être mise en marche d'ici la mi-2023. Plusieurs milliers de personnes seront employées sur les infrastructures.

### L'Etat pourrait perdre 150 MUSD à cause du dérèglement climatique.

Notamment à cause des pluies prolongées et des inondations des derniers mois. Selon le directeur de l'Autorité Énergétique du Suriname (EAS), Dave Abeleven, la population n'a pas été suffisamment informée des procédures à suivre en cas d'inondation. L'EAS a également indiqué que le pays devait renforcer ses mesures d'adaptation au changement climatique, dont les manifestations risquent de s'aggraver.



## VENEZUELA

### La CAF souhaite financer des projets au Venezuela.

La CAF (*Corporacion Andina de Fomento*), banque de développement d'Amérique Latine, a signé ce mercredi 6 juillet un accord avec les Nations Unies au Venezuela pour financer des projets dans le pays. Ces derniers auraient pour objectif de développer les services de base et la production du Venezuela, tout en veillant à la sécurité alimentaire et sanitaire du pays. Cela pourrait permettre au pays de retrouver une trajectoire de croissance durable, dans le respect des Objectifs de Développement Durable (SDG) de l'ONU. En 2021, les Nations Unies ont déjà financé des projets au Venezuela grâce à des appuis financiers comme celui de la CAF. Ils avaient permis d'améliorer l'accès aux services de santé, à une eau potable et à une alimentation diversifiée à près de 4,5 millions de personnes (plus de 15% de la population).

### Les importations du Venezuela pourraient atteindre 17 Mds USD en 2022.

Le pays importe pour le moment près de 12 Mds USD, soit 27% du PIB. Loin d'atteindre le chiffre d'importations de 2013 (62 Mds USD selon les données de la Banque centrale du Venezuela), les importations pourraient s'élever cette année à 17 Mds USD, après avoir atteint 7,1 Mds USD en 2021. Structurellement, l'économie vénézuélienne est très dépendante de ses importations. L'OFAC (*Office of Foreign Assets Control* des Etats-Unis) a notamment autorisé

PDVSA le 7 juillet dernier à continuer à importer du gaz depuis les marchés internationaux, ce qui lui permettra d'alimenter les foyers du pays. Toutefois, l'OFAC a interdit à PDVSA d'échanger ce gaz contre une quelconque production vénézuélienne d'hydrocarbures.

### Le Venezuela est le deuxième pays d'Amérique Latine où les habitants souffrent le plus de la faim selon la FAO.

Avec 22,9% de sa population souffrant de la faim, le Venezuela se situe juste derrière Haïti (47,2%) et devant le Nicaragua (18,6%). Selon le rapport, l'Amérique Latine et les Caraïbes ont perdu près de 20 ans de lutte contre la faim. Plus de 56 millions de personnes en souffraient en 2021 dans la région, soit 8,6% de la population totale. Les niveaux d'insécurité alimentaire sont également élevés dans la zone après deux ans de pandémie: elle se situe à 40,6% en 2021. L'inflation liée à la guerre en Ukraine risque d'aggraver cette situation.

## Indicateurs de la semaine

Projections de la CEPAL sur la prévalence de la pauvreté en 2022 en Amérique Latine et dans les Caraïbes (en prenant en compte l'inflation)

Pays	Prévalence de la pauvreté dans la population	Prévalence de l'extrême pauvreté dans la population
Amérique Latine et Caraïbes	33,7%	14,9%
Argentine	30,2%	6,2%
Bolivie	30,7%	12%
Brésil	23%	8,9%
Chili	9,2%	3,3%
Colombie	39,2%	19,6%
Equateur	30,3%	9,7%
Pérou	26,1%	8%

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)